

Insulza (PS) propuso estado de sitio y Evelyn Matthei (UDI) dijo que responsabilidad política recae en el Presidente: **Oficialismo pone presión sobre Boric en seguridad y oposición pide que suspenda viajes**

Comisión política del PC solicitó "fortalecer el Estado de Derecho", a días de que dirigentes de ese partido acusaran montaje de la policía por operativo en Villa Francia y demandaran explicaciones al Gobierno.

EQUIPO DE POLÍTICA



El Presidente Boric llegó desde Paraguay ayer en la tarde y se trasladó a La Moneda a reunirse con la ministra del Interior, Carolina Tohá, y el subsecretario Manuel Monsalve, en el Palacio de la Moneda, para ponerse al tanto de las acciones que tomará el Gobierno.



El senador PS José Miguel Insulza, quien fue ministro del Interior de Ricardo Lagos, pidió decretar estado de sitio en la Región Metropolitana.



El presidente del PC, Lautaro Carmona, cuya comisión política solicitó un "gran acuerdo nacional" para combatir el crimen organizado.

Social **Cristianos** **anuncian AC** **contra Tohá**

Ante el alto número de casos de homicidios ocurridos durante los últimos días en la Región Metropolitana, la presidenta del Partido Social Cristiano, Sara Concha, anunció que presentará una acusación constitucional contra la ministra del Interior, Carolina Tohá. Esto, aseguró la diputada Concha, debido a que "la crisis de seguridad en nuestro país es insostenible y el Gobierno tiene una vena en los ojos en materia de seguridad y no se dan cuenta de que Chile no resiste más esta ola de violencia. Más de quince homicidios en cuatro días son más que suficientes para darnos cuenta y confirmar que la agenda de seguridad en nuestro país no está funcionando".

Pese a que la ministra Tohá mantuvo ayer una serie de reuniones en La Moneda para abordar medidas para contrarrestar la crisis de seguridad, la diputada aseguró que "no están dando las soluciones a esta crisis que estamos enfrentando", y el Gobierno tiene "el deber constitucional de garantizar la seguridad de todos los chilenos".

La ola de homicidios de los últimos días en la Región Metropolitana remeció al mundo político. A través de una columna en "El Mercurio", el rector de la U. Diego Portales, Carlos Peña, planteaba ayer que "si la muerte es un asunto habitual, y si una muerte a balazos puede ser incluso un asunto policial, la muerte a balazos de quince seres humanos en un breve lapso no es ni natural ni policial. Es un asunto político".

Y el primero en proponer nuevas medidas fue el senador PS José Miguel Insulza, quien enfatizó la necesidad de decretar estado de sitio en la Región Metropolitana, generando un amplio debate (ver nota secundaria).

El parlamentario, quien fuera ministro del Interior (2000-2003), dijo, frente a los fallecidos del fin de semana largo, que este tipo de situación "se puede ir naturalizando y, si eso ocurre, entramos en zona de no retorno". "20 muertos, en un fin de semana, es una locura. El Gobierno debe decretar Estado de Sitio en la Región Metropolitana", escribió en otro posteo.

Tras él, fueron varias las posturas que, desde el propio oficialismo, mostraban su incomodidad con la forma en que el Ejecutivo ha abordado la crisis de seguridad y, como Insulza, llamaban a la acción al propio Presidente Gabriel Boric, quien es el que tiene la potestad de decretar una medida como la planteada por el senador.

De hecho, desde Paraguay, Boric recogió el guante y respondió: "Yo no descarto ninguna herramienta constitucional. Lo que importa en estos casos es que con las herramientas que usamos tengamos resultados y las herramientas que actualmente se han utilizado en la Región Metropolitana no han tenido los resultados esperados".

PC solicita "acuerdo nacional" tras duros cuestionamientos al sistema

Dentro de las propuestas que más llamaron la atención estuvo la de la comisión política del Partido Comunista, que pidió "un gran acuerdo nacional" con el objetivo de "enfrentar y erradicar el crimen organizado y el

narcotráfico, con el fin de proteger la vida y los derechos fundamentales de la ciudadanía".

"Es indispensable fortalecer nuestras instituciones y el Estado de Derecho para hacer frente a estas amenazas", añadieron.

Esta propuesta llega solo a una semana de que dirigentes comunistas cuestionaran el actuar de la policía, de la fiscalía y pidieran explicaciones al Gobierno por un allanamiento en Villa Francia, que llevó a algunos de ellos incluso a sostener que se había tratado de un montaje.

Mayor control migratorio

Boric, quien al llegar desde Paraguay anoche sostuvo una reunión con la ministra Tohá, sobre las acciones tomadas por el Ejecutivo, puso especial acento en los controles migratorios. Sobre ese punto, dijo que "a Chile ha venido gente honesta a trabajar", pero que "a los delincuentes que han ingresado a nuestro país los

vamos a perseguir y encarcelar". Sus palabras fueron cuestionadas en la oposición, puesto que el mandatario, en momentos pasados, hablaba de que no tenía problemas "con inmigrantes sin papeles" y que nombraba como director de Migraciones a Luis Thayer, quien ha tenido polémicos dichos sobre la materia.

Oposición le pide a Boric suspender viajes

La oposición, por su parte, apuntó sus críticas al actuar del Presidente Gabriel Boric.

La alcaldesa de Providencia y presidenciable de Chile Vamos, Evelyn Matthei, dijo que "el domingo ya se sabía que había 10 muertos. Y uno se pregunta, ¿dónde estaba el Presidente? ¿Qué hizo? Nada. El martes ya se sabía que había 15 muertos. ¿Dónde estaba el Presidente? Lo único que sabemos es que salió a comer una pizza. Lo único. Y finalmente, subiéndose al avión (a Paraguay) se lavó las manos y le

pidió a la ministra del Interior, a una mujer, que llamara a esta reunión. La verdad es que aquí hay una responsabilidad política, que recae en primer lugar en el Presidente de la República".

A esto se suma que las alarmantes cifras sobre homicidios tienen también a los partidos opositores subiendo el tono. Prueba de ello fue la solicitud, durante el fin de semana, de la renuncia de todo el equipo de seguridad del mandatario y que, ayer, pidieron al jefe de Estado cancelar su agenda internacional, la cual contempla la próxima semana un viaje a París, con el fin de asistir a la inauguración de los Juegos Olímpicos, para luego trasladarse a Emiratos Árabes Unidos, a una visita oficial.

Según informaron desde Presidencia, Boric se ausentará del país entre el miércoles 24 y el domingo 28 de julio. "El Presidente no debe en estos momentos estar enfocando su atención en ir a ver eventos deportivos. La gravedad de la situación requiere la pre-

sencia y el liderazgo del Presidente Boric aquí, trabajando para implementar una estrategia efectiva contra esta ola de violencia, ante el fracaso de las medidas implementadas", señaló Andrés Longton (RN), presidente de la comisión de Seguridad de la Cámara, instancia que determinó citar, para la próxima semana, a la Defensoría de la Niñez, al Ministerio del Interior y a la Fiscalía para que den cuenta de las medidas que se van a tomar.

En republicanos, su jefe de bancada, Stephan Schubert, instó al mandatario a cancelar su próxima gira, ya que "en solo cuatro días ha habido 16 homicidios; tenemos al crimen organizado y al narcotráfico actuando de manera muy abierta en nuestro país".

Agregó que "aquí se requiere de una autoridad, pero no solo que esté presente. La verdad es que no basta con que esté presente en Chile. Lo importante es que tome las decisiones relevantes y difíciles que debe tomar una autoridad en

Expertos sobre rol del Presidente Boric en materia de seguridad: ¿debe cambiar su agenda ante una crisis?

La oposición ha criticado la ausencia del Presidente Boric en las reuniones por seguridad que ha liderado la ministra Tohá. Se ha cuestionado que es él quien deberá estar presente ante la crisis que quedó en evidencia tras los crímenes ocurridos en Lampa y Quilicura.

Respecto a si el mandatario debió haber cambiado su agenda para asistir a los encuentros con las policías y alcaldes de las comunas donde ocurrieron los asesinatos, el académico de la Facultad de Economía y Gobierno de la

Universidad San Sebastián Kenneth Bunker asegura que "el Presidente debería estar aquí, en terreno (...). Debe mostrar por medio de acciones que entiende que hay un problema grave. No puede delegar un asunto como este a su ministra del Interior y a su subsecretario. Debe estar personalmente involucrado".

Con ello concuerda Marco Moreno, director de la Escuela de Gobierno y Comunicaciones de la Universidad Central, quien señala que "hubiera mostrado mayor manejo en esta etapa

aguda de la crisis que él hubiese estado al frente, de cara a la opinión pública".

Contrario a estas posturas, el académico de la Universidad de Talca y doctor en Ciencias Políticas Mauricio Morales sostiene que el Presidente "no puede romper su agenda por contingencias de este tipo", puesto que "cuenta con los equipos necesarios para abordar este tipo de problemas". Para Morales, que el Presidente concluya su gira es una señal de "dependencia política".

un momento como este".

Cambio de agenda

A inicios de junio, y en el marco del sistema frontal que afectó a la zona centro sur del país, la oposición presionó para que Boric retornara al país, petición que no surtió efecto, ya que el mandatario llevó adelante, de forma íntegra, su agenda en Europa.

Sin embargo y aunque en el Gobierno no lo atribuyen a una presión de la oposición, la agenda internacional de Boric sí podría sufrir modificaciones. El jefe de Estado viajará el próximo miércoles a Francia y luego a Dubái. No estaría contemplada la participación de Boric en la Asamblea General de la ONU y también se postergaría la visita presidencial a India e Indonesia para comienzos del 2025. Por lo pronto, Boric solo tendría intención de asistir al cambio de mando en México, el 1 de octubre.

En tanto, ayer, desde el gobierno de Brasil confirmaron a este diario que Lula da Silva vendrá a Chile el 5 y 6 de agosto.